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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За рабочую неделю на Таймыре зафиксировано 53 случая заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за рабочую неделю на 
Таймыре зафиксировано 53 случая заболевания коронавирусом, всего с начала пандемии 
подтверждено 1018 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 249 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 5 012 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 99 304 лабораторно подтвержденных 
случая заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки – 
450 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 
На севере края построят 16 площадок временного накопления отходов. Объекты 
разместят рядом с Дудинкой, Диксоном, Хатангой и Караулом 

На Таймыре выбрали 16 участков, где планируется построить площадки временного 
накопления отходов с последующей установкой на них комплексов по обезвреживанию. 
Работа проводится в рамках реформы в области обращения с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО). 

Министр экологии и рационального природопользования края Павел Борзых: 
«Реализация реформы в области обращения с ТКО на севере значительно отличается от 
внедрения данного процесса на всей территории края. Суровые климатические условия, 
удаленность населенных пунктов друг от друга, отсутствие развитой логистики диктуют нам 
свои правила. Но мы нашли оптимальное решение. Поскольку в условиях вечной мерзлоты 
захоранивать отходы не представляется возможным, планируется построить площадки 
временного накопления отходов с дальнейшей установкой на них комплексов по 
обезвреживанию». 

Объекты разместят рядом с Дудинкой, Диксоном, Хатангой и Караулом. В 
муниципальных образованиях началась работа по переводу земельных участков в категорию 
земель промышленности, будут внесены изменения в утвержденные генеральные планы 
застройки. 

Отходы в комплексах по обезвреживанию при высокой температуре почти полностью 
сгорают. Современные установки соответствуют экологическим, санитарным и 
технологическими требованиям. 

Мероприятия в области обращения с отходами реализуются в рамках федерального 
проекта «Комплексная система обращения с твердыми коммунальными отходами» 
нацпроекта «Экология».  

www.press-line.ru 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке продолжаются работы по благоустройству города 

Глава Таймыра Евгений Вершинин проверил этапы строительных работ по 
благоустройству площадок «Притяжение Таймыра» и «Сквер Авиаторов». 

На площади «Притяжение Таймыра» на сегодняшний день работы подходят к 
завершению. Подрядчиком выполнены такие работы, как монтаж арт-объекта «Таймырский 
гиперболоид», символизирующего чум, выложена брусчатка в виде орнамента коренных 
народов Таймыра, установлена и украшена ограда-колоннада. В настоящее время идет 
строительство площадки с качелями, еще предстоит оформить фотозону с оленями, 
сообщает пресс-служба Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района. 
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Еще одной зоной отдыха для северян станет «Сквер Авиаторов», где уже на 
импровизированной взлетной полосе размещен самолет Ан-24. Здесь планируется 
обустроить прогулочные дорожки, установить качели, скамьи для отдыха, малые 
архитектурные формы. По всей территории сквера появится авиаразметка, а на 
информационных стендах будет приведена информация об истории полярной авиации на 
Таймыре и проложены маршруты, которые обслуживали воздушные суда. 

Также накануне Евгений Владимирович посетил общественное пространство «Смайл». 
На текущий момент выполнена планировка территории, установлены бордюрные камни, 
заасфальтирована центральная зона и территория для спокойного отдыха. Завершается 
монтаж детского игрового и спортивного комплексов, также будут установлены скамейки и 
урны. После монтажа металлических конструкций специалисты приступят к распределению 
песка. Завершением работ станет монтаж наружного освещения и видеокамер. 

«Такие интересные спортивно-игровые площадки мы будем строить и дальше, не 
только в Дудинке, но и в поселках, чтобы все дети района могли проводить летний отдых с 
пользой. Можно с уверенностью сказать, что Таймыр преображается благодаря ежедневному 
и кропотливому труду каждого из нас, пусть даже порой не заметного для общих глаз. 
Хочется отметить, невзирая на все происходящие положительные изменения во внешнем 
облике, многое зависит и от нашего отношения. Давайте бережнее относиться ко всему, что 
делается для нас», - отметил Евгений Владимирович . 

НИА-Красноярск 
В следующем году в Дудинке благоустроят три двора 

Администрация Дудинки продолжает реализацию муниципальной программы 
«Формирование комфортной городской среды на 2018–2024 годы». Инициативу по 
обустройству своих дворовых территорий проявили собственники жилья в домах № 1 и № 1А 
на улице Дудинская, № 3 на улице Спортивная. Ввиду отсутствия заявок от жителей других 
домов, в программу на 2022 год включены данные дворовые территории. Летом следующего 
года здесь будут выполнены ремонт и асфальтирование проездов и тротуаров, монтаж 
освещения, а также установлены скамейки и урны для мусора. 

Напомним, что одним из условий включения в программу является посильное трудовое 
участие собственников жилья в благоустройстве дворовой территории, а также 
софинансирование двух процентов от сметной стоимости минимального перечня работ, 
необходимых для осуществления проекта. Так, в рамках работы по программе, с 2018 по 2021 
год в Дудинке было благоустроено девять дворовых территорий. 

Муниципальная программа реализуется в рамках приоритетного федерального проекта 
«Формирование современной городской среды» на 2018–2024 годы, входящего в состав 
национального проекта «Жилье и городская среда». Проект предусматривает выделение из 
бюджетов различных уровней, а также внебюджетных источников средств и субсидий на 
проведение в границах городских поселений работ по благоустройству дворов и территорий 
общего пользования. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Рыбоводы Норильска выпустили в Енисей 64 тысячи мальков осетра 

Икру ценной рыбы для инкубации в Норильск привезли из Белоярского рыбоводного 
завода. Всего в Енисей из уплыли 64 тысячи «норильских» мальков. 

Выпуск будущих краснокнижных осетров, по словам нового директора завода Юрия 
Богатырева, прошел без проблем и происшествий. 

В этот же день выпустили и 100 тысяч осетровой молоди в Енисейском районе. В конце 
июля в этом же месте, в районе города Енисейска. Еще 200 тысяч мальков ценных осетровых 
пород недавно отправил в «плавание» «Норникель». Такой «десант» дарит надежду, что, 
несмотря на браконьерство и отвлекающий ресурсы коронавирус, сибирский осетр в Енисее 
не переведется. 

Проводив мальков осетра, норильские рыбоводы готовят оборудование для икринок 
гольца и сига. Весной мальками они вернутся туда, откуда их брали – в Устье реки Кета-Ирбэ.   
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Как рассказала «ТТ» главный рыбовод Валентина Задойнова, в прошлом году ей с 
коллегами первыми повезло проинкубировать икру самой полезной в мире рыбы – 
боганидского, или арктического гольца… 

 «Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Возгорание цистерн ликвидировали в кратчайшие сроки 

20 августа в 21.10 на железнодорожном перегоне Вологочан-Алыкель Норильской 
железной дороги произошло возгорание цистерны с нефтепродуктами. Состав оперативно 
расцепили, огонь потушили, в ближайшее время движение на перегоне будет восстановлено.  

Возгорание произошло в результате сходя с пути одной из тележек в составе грузового 
поезда. Как уточнили оперативные службы, загорелись две цистерны с нефтепродуктами. 
Незамедлительно к месту инцидента отправились расчеты МЧС и Заполярного филиала 
«Норникеля», а информация о происшествии была отправлена во все оперативные и 
надзорныеные органы.  

Чтобы предотвратить распространение огня на другие вагоны, прибывшие на место 
спасатели, расцепили состав и оттащили основную его часть от воспламененных цистерн. На 
месте происшествия семь пожарных расчетов. Огонь удалось ликвидировать к 3 часам ночи 
21 августа.  

В момент возгорания в двух цистернах находилось примерно 130 тонн топлива, 70 из них 
перекачали в резервные емкости, оставшаяся часть нефтепродуктов выгорела. В результате 
инцидента на железнодорожном перегоне повреждено порядка 100 метров пути. Площадь 
возгорания составила около 800 квадратных метров. В ходе происшествия никто не 
пострадал.  

Участок, на котором произошло возгорание, находится на технологической территории в 
удалении от водных объектов. Тем не менее, чтобы исключить негативное воздействие на 
окружающую среду весь участок вдоль железнодорожного полотна обработали сорбентами. 

. «Северный город» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

За ходом голосования в крае будут следить более четырех тысяч наблюдателей 
В Общественной палате Красноярского края полным ходом идет подготовка к Единому 

дню голосования. На сегодня подготовлены более четырех тысяч наблюдателей, заключены 
соглашения с 51 некоммерческой организацией и 8 партиями. 

«Процесс обучения наблюдателей продолжается. Наблюдателям разъясняют этапы 
избирательного процесса, особенности процедур голосования: многодневное, «надомное» и 
другие, изменения избирательного законодательства. Вместе с НКО и политическими 
партиями обсуждаем вопросы информирования и агитации граждан, правовое и этическое 
поведение участников электорального процесса», — отмечают в Общественной палате края. 

«Мы считаем, что сформированный корпус наблюдателей готов к осуществлению 
общественного и независимого контроля за выборами. Наши эксперты и преподаватели дали 
максимум необходимых знаний для того, чтобы не допустить никаких фальсификаций и 
предотвратить нарушения», — говорит Наталья Грушевская, председатель Общественного 
штаба по наблюдению за выборами. 

Кроме того, в Общественной палате создается и центр видеонаблюдения. 
«Сейчас уже достигнута договоренность с Ростелекомом об установке видеопанелей и 

создании рабочих мест для наблюдения. Мы стараемся создать благоприятную среду и 
возможности видеонаблюдения для всех участников избирательного процесса», — отмечает 
руководитель аппарата Общественной палаты края Елена Рахимова. 

Эксперт Ассоциации «Независимый общественный мониторинг», член Общественного 
штаба по наблюдению Эвелина Павельева считает, что общественное наблюдение на всех 
участках края, видеонаблюдение в Общественной палате края, работа независимых 
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экспертов на всех этапах электорального процесса максимально обеспечит честность и 
прозрачность сентябрьских выборов. 

www.press-line.ru 
 

В Красноярском крае за год выросла стоимость школьного набора. Красноярские 
статистики подсчитали, сколько стоит собрать ребенка в школу. 

Специалисты включили в стандартный «школьный набор» 11 наименований одежды для 
девочек и 9 для мальчиков, а также 7 наименований канцелярских принадлежностей. В 
расчёте использовали средние цены за июль 2021 года. 

Как отметили в Красноярскстате, в июле 2021 года по сравнению с июлем 2020 год 
канцелярия подорожала на 6%, одежда для школьников — на 6,7%, обувь на 5,4%. 

Среди канцелярии больше всего подорожали фломастеры и простые карандаши — 
почти на 10%. Из одежды выросли в цене брюки (на 8%) и на джемперы (на 7,6%). Кроме 
того, заметный рост цен зафиксирован на обувь: кроссовки из кожзама выросли в цене на 
6,7%, ботинки — почти на 6%. 

Сложив средние цены на школьные товары, статистики пришли к выводу: в 
Красноярском крае сборы мальчика обойдутся в 19 026 рублей (за год набор подорожал на 1 
281 рубль или на 7%). Затраты на подготовку к школе девочки составят 24 072 рубля (дороже 
на 1 812 рублей или на 8%, чем годом ранее). 

Между тем, в Хакасии собрать детей в школу дороже: на мальчика придется потратить 
чуть больше 21 тысячи, на девочку — больше 25,5 тысяч рублей. 

Newslab.ru 
 

Красноярск получил самую крупную за все время партию вакцины «Спутник Лайт» 
98 тысяч доз вакцины «Спутник Лайт» доставили в Красноярск, сообщили 20 августа в 

минздраве. Препараты уже распределили между лечебными учреждениями города и края, 
включая внебольничные пункты вакцинации. 

Всего с начала вакцинации в регион пришли свыше 950 тысяч доз вакцины от 
коронавируса. Это препараты «Спутник V», «Спутник Лайт», «КовиВак» и «ЭпиВакКорона». 

По состоянию на 20 августа в Красноярском крае привито 737 403 жителя, оба 
компонента получили 601 166 человек. 

В основном в регионе прививают «Спутником V». Это первая в мире зарегистрированная 
комбинированная векторная вакцина для профилактики коронавирусной инфекции. А жителей 
отдаленных территорий края прививают «ЭпиВакКороной» и «КовиВаком», так как условия 
хранения и перевозки этих препаратов более благоприятные: если «Спутник V» должен 
находиться в специальных морозильных камерах при температуре −18°C, то «КовиВак» и 
«ЭпиВакКорона» могут храниться при плюсовых температурах — от 2 до 8°C. 

Однокомпонентную вакцину «Спутник Лайт» в Красноярск начали доставлять с конца 
июля. Ее рекомендуют ставить людям, работающим вахтовым методом и уезжающим в 
длительные командировки. Также ее можно ставить уже переболевшим коронавирусом и для 
повторной вакцинации людей, ранее ставивших прививку. Поступившая накануне партия 
является самой крупной за все время, ранее в регион привозили от 10 до 18 тысяч доз 
препарата. 

Всего в медицинских учреждениях Красноярского края развернуто 125 прививочных 
пунктов, также прививку можно поставить в 20 внебольничных пунктах. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Деньги пенсионерам и защита социальных выплат. Что говорил Путин на встрече с 
единороссами 

Все социальные выплаты россиянам должны быть защищены от списаний за долги, а 
пенсионеров и военных необходимо до конца года поддержать дополнительными средствами 
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в 10-15 тыс. рублей. Об этом заявил в воскресенье президент РФ Владимир Путин 
на встрече с представителями "Единой России". 

Глава государства коснулся широкого спектра тем: от вакцинации против коронавируса, к 
которой нельзя никого принуждать, до активности отечественных дипломатов, из-за которой 
ему даже приходится напоминать главе МИД Сергею Лаврову, что тот не министр обороны, от 
ситуации в Афганистане до предстоящих выборов в Госдуму. 

ТАСС собрал ключевые заявления и предложения Путина на встрече. 
О новых выплатах 

Всем пенсионерам, в том числе работающим и военным, следует выплатить в этом году 
по 10 тыс. рублей. Для них реальная инфляция выше средней (сейчас - 6,5%), потому что 
"структура потребления у них другая". Вернуться к обычной схеме индексации пенсий можно 
будет после возвращения уровня инфляции к плановому. 

Военнослужащим следует дополнительно выплатить в среднем по 15 тыс. рублей: "По 
отдельным категориям [граждан] государство должно предпринять прямые шаги поддержки. К 
ним, безусловно, относятся военнослужащие и приравненные к ним". 

Новый состав Госдумы должен будет доработать систему поддержки семей с детьми и 
выстроить ее "вплоть до 16 лет, может быть до 17, до окончания школы во всяком случае". 

О возвращении соцвыплат 
Социальные выплаты должны быть защищены от списания со счетов в счет погашения 

кредитов: "Если финансовые учреждения списывают в автоматическом режиме, нужно 
сделать так, чтобы эти деньги вернули". 

"Если мы говорим о том, что эти деньги защищенные, значит, их надо реально защитить. 
И ничего страшного здесь не произойдет, это тот самый случай, который не подпадает под 
общее правило "закон обратной силы не имеет". 

О вакцинации от коронавируса 
"Никого не надо запугивать, заставлять, нужно разъяснять, нужно показывать гражданам 

все преимущества, связанные с прививками, с защитой себя, своих близких от вполне 
возможных в современных условиях очень тяжелых последствий в случае заболевания". 

"Конечно, можно и нужно создавать всякие стимулы, но это не должно быть кампанией 
навязывания, это совершенно очевидная вещь". 

При этом вакцинация остается лучшим способом борьбы с пандемией: "Большой ущерб 
экономике и реальным доходам граждан нанесли так называемые локдауны, то есть 
остановка деятельности предприятий. В этой связи нам нужно сделать все, чтобы пандемию 
побороть. И самый лучший инструмент в этой борьбе - вакцинация". 

О российской дипломатии 
"Некоторое время назад российскую дипломатию критиковали за невнятную позицию по 

защите наших национальных интересов <...> Сегодня ситуация абсолютно другая <...> Иногда 
мне приходится даже напоминать Сергею Викторовичу [Лаврову] о том, что он не министр 
обороны, а министр иностранных дел". 

О ситуации в Афганистане 
Ситуация в Афганистане напрямую касается безопасности России: "Мы не хотим, чтобы 

под видом беженцев из Афганистана у нас появились боевики. Мы не хотим, чтобы у нас хоть 
в чем-то повторилось то, что было в 90-х и в начале 2000-х годов". 

"Мы <...> будем все делать для того, чтобы в контакте в том числе с нашими западными 
партнерами обеспечить стабильность в том же Афганистане". 

Предложение Запада размещать беженцев из Афганистана в странах Центральной Азии 
до получения ими американских и европейских виз не только демонстрирует "унизительный 
какой-то подход к решению этого вопроса", но и создает опасность для Москвы из-за 
отсутствия визовых ограничений с этими республиками и протяженности границ: "Сел на что 
угодно, хоть на машину, хоть на осла, и поехал по степи. И что мы будем с этим делать?". 

О развитии Сибири 
Идеи министра обороны Сергея Шойгу, который является "активным сторонником и даже 

локомотивом" новых проектов развития Сибири, следует поддержать и проработать: 
"Будущее России должно прирастать Сибирью". 
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"С появлением возможностей развития в Арктике ситуация по Сибири не изменилась, 
Сибирь на второй план не уходит, тем более что с инфраструктурной и климатической точки 
зрения она гораздо более приспособлена для того, чтобы в ближайшее время осуществить 
шаги по ее развитию в интересах всей страны". 

О моратории на проверки бизнеса 
Путин поддержал идею моратория на проверки бизнеса в 2022 году: "Чем меньше 

административной "давленки", тем лучше. Но единственно, конечно, это вопрос, связанный с 
обеспечением безопасности потребителей". 

О предстоящих выборах 
"Я очень рассчитываю на то, что "Единая Россия" [по итогам сентябрьских выборов] 

сохранит свои позиции и будет иметь возможность на законодательном уровне принимать 
необходимые решения в интересах страны". 

В пятерку лидеров предвыборного списка "Единой России", предложенную президентом, 
вошли люди, "в которых нет никаких сомнений у подавляющего большинства наших граждан", 
но хотелось бы, "чтобы появились новые лица, уже зрелые, знающие, эффективно 
работающие, но широко стране неизвестные". 

ТАСС 
 

Путин заявил, что Россия практически восстановила докризисный уровень экономики 
Вакцинация является лучшим инструментом, чтобы побороть пандемию коронавируса, 

заявил президент РФ Владимир Путин в воскресенье на встрече с единороссами. 
Говоря о ситуации в экономике страны на фоне распространения COVID-19, глава 

государства отметил, что она "практически, за исключением каких-то вещей, на которых 
должны остановить свое внимание специалисты, в целом восстановлена до докризисного 
уровня". 

"Конечно, большой ущерб экономике и реальным доходам граждан нанесли так 
называемые локдауны, то есть остановка деятельности предприятий. В этой связи нам нужно 
сделать все, чтобы пандемию побороть. И самый лучший инструмент в этой борьбе - 
вакцинация", - подчеркнул президент. 

При этом, добавил он, речь идет не только о конкретном человеке, "речь идет обо всем 
населении страны, обо всех гражданах". "Что такое пандемия, вам специалисты скажут. И это 
не зависит от того, работает человек или нет, где он работает, проживает. Это имеет свои 
законы, болезнь не распространяется в случае вакцинации", - добавил он. 

Путин выразил надежду, что работа по вакцинации населения "будет продолжаться, и 
это будет отражаться на экономике, на реальном производстве, на рабочих местах, на 
загрузке предприятий, на доходах граждан". "В конечном итоге доходы зависят от 
эффективности экономики, от ее обновления, ее модернизации, от реализации тех планов, 
которые были намечены и будут осуществляться в ближайшее время, в среднесрочной и 
более отдаленной перспективе", - добавил президент. 

ТАСС 
 

Снизилась средняя стоимость авиабилетов по России 
Авиабилеты на внутренние перелёты по России подешевели на 30%. Речь идёт о 

периоде с начала осени по конец года. 
В 2020-м, подсчитали "Известия", средний чек на эти месяцы за полёт туда и обратно 

составлял около 17 с половиной тысяч рублей, теперь – 12. 
Билет в одну сторону, по статистике сервисов бронирования, стал стоить семь с 

половиной тысяч рублей – это почти на 13% дешевле, чем годом ранее. 
Такая ценовая динамика обусловлена ростом предложения. Сейчас в продаже на 

сентябрь – октябрь находится свыше 23 с половиной миллионов мест на рейсах внутри 
страны: это на треть больше, чем годом ранее, и на даже 6% превышает показатели 
доковидного 2019-го. 
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Отдельные авиакомпании также говорят об удешевлении. Например, в Red Wings 
утверждают, что билеты сейчас стоят на 15 – 20% дешевле, чем в августе 2019 года, в 
Smartavia – на 25 – 40%. 

Вести 
 

Больничные листы обошлись экономике более чем в триллион рублей 
В России резко увеличилась выдача больничных. По сравнению с доковидным периодом 

расходы Фонда социального страхования (ФСС) на больничные для населения выросли 
почти в два раза. Фонд направил в прошлом году около 500 млрд руб. на оплату более 40 млн 
случаев временной нетрудоспособности. Причем, как пояснили «НГ» в ФСС, самих 
больничных листов было выдано еще больше – 60 млн, ведь при длительной болезни 
застрахованному дают несколько больничных. Пандемия доказала: болезнь – бедствие для 
экономики. Из-за роста заболеваемости и необходимости соблюдать карантины 
образовались дни «простоя». Потери из-за них с определенными оговорками можно оценить 
более чем в 1 трлн руб. 

В правительстве расширяют список граждан, которым можно и нужно вакцинироваться. 
Глава Минздрава Михаил Мурашко объявил, что «эксперты дали разрешение на 
использование вакцины «Спутник Лайт» для лиц старше 60 лет». Ее применяют в первую 
очередь для ревакцинации. Вице-премьер Татьяна Голикова призвала беременных сделать 
прививку от коронавируса. Глава Центра им. Гамалеи Александр Гинцбург рассчитывает 
получить от Минздрава разрешение на вакцинацию «Спутником V» кормящих женщин. 

На этом фоне экономисты продолжают делать новые оценки ущерба от пандемии, 
«простоя» как целых отраслей, так и работников на больничном. Около половины всех 
расходов ФСС, или почти 511 млрд руб., в прошлом году были направлены на выплату 
пособий по временной нетрудоспособности. 

По сравнению с 2019 годом эти расходы увеличились на 232 млрд руб., или в 1,8 раза, 
сообщила Счетная палата (СП) в своем заключении на исполнение бюджета ФСС за 2020 
год. При этом число случаев по выплате пособий по временной нетрудоспособности 
превысило в 2020 году 40 млн – это, как уточняет СП, на 44% больше показателя 2019-го. 
Так, в доковидном году ФСС потратил менее 280 млрд руб. (около 38% всех своих расходов) 
на выплату пособий для примерно 28 млн случаев нетрудоспособности. 

Разница между 2019 и 2020 годами – около 12 млн случаев временной 
нетрудоспособности. Она образовалась по нескольким причинам. Прежде всего очевидно, 
что главная из них – это заражения COVID-19. Так, за весь 2020 год в стране было выявлено 
около 3,2 млн заболевших коронавирусом. 

Но Счетная палата, изучив материалы ФСС, приводит и другие объяснения. Увеличение 
расходов связано с выплатой пособий находившимся на карантине работающим гражданам в 
возрасте 65 лет и старше. Для них было оплачено в прошлом году около 6,2 млн листков 
нетрудоспособности, сообщили аудиторы. 

Кроме того, листки нетрудоспособности выдавались гражданам, прибывшим из-за 
рубежа, и проживающим с ними застрахованным лицам, – речь идет почти о 33 тыс. 
больничных (хотя для сравнения: по данным Росстата, выездной турпоток составил в 2020-м 
12,4 млн человек). Наконец, на рост расходов повлияло установление величины пособия не 
ниже минимального размера оплаты труда, отметили аудиторы. 

Как пояснили «НГ» в пресс-службе Счетной палаты, в 2020 году больничные листы 
выдавались не только гражданам с подтвержденным диагнозом «коронавирусная инфекция», 
но и тем, у кого было на нее подозрение, а в дальнейшем диагноз не подтверждался. 

«Кроме того, официальная статистика, связанная с заболеваемостью по COVID-19, 
начала формироваться только с середины марта 2020 года», – уточнили аудиторы. 

В пресс-службе ФСС добавили, что в прошлом году граждане, прибывающие из-за 
границы, должны были самоизолироваться дома на две недели и имели возможность через 
фонд дистанционно подать заявление на оформление больничного. «Однако не все 
возвращающиеся из-за границы люди были застрахованными, и соответственно больничные 
листы им не оформлялись. Это, например, неработающие граждане, студенты, пенсионеры, 
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домохозяйки, дети, – пояснили в ведомстве. – Напомним, данный порядок действовал с 19 
марта до 1 июля 2020 года». 

Также в Счетной палате сообщили, что число случаев нетрудоспособности и число 
выданных больничных листов может различаться. ФСС подтвердил: при продолжительной 
болезни застрахованному лицу могут оформлять два, три и более больничных подряд вплоть 
до выздоровления, и все эти листки составляют один страховой случай. Так что, по данным 
ФСС, всего в 2020 году было выдано 60 млн листков нетрудоспособности. 

Из-за более частого обращения граждан за больничными образовались, скажем так, 
дополнительные дни «простоя», обусловленные именно пандемией. И можно утверждать, что 
у дня «простоя» каждого работника есть своя цена для экономики: она складывается не 
только из расходов различных фондов и бюджета на оплату больничных, лечение и т.п., но и 
из стоимости тех товаров и услуг, которые работник мог бы произвести, будь он здоров, но не 
произвел. 

Конечно, есть множество оговорок по поводу того, можно ли оценить реальный ущерб 
для экономики от болезней населения. Задача сложная и во многом спорная. Но когда в 
принципе нет никаких оценок, это тоже становится проблемой: возможно, те решения, 
которые стоило бы принять, не принимаются вовремя, потому что недооцениваются угрозы. 
Например, решения о повышении доступности для граждан не только терапевтов, но и узких 
специалистов, об улучшении оснащенности больниц и т.п. 

Если взять за основу данные нековидного периода по объему ВВП, численности занятых, 
количеству рабочих дней в году, учесть, что работники уходят в отпуск и определенное 
количество дней официально болеют, то можно высчитать, что каждый российский работник 
за каждый реально отработанный им день производит в среднем товаров и услуг 
приблизительно на 7 тыс. руб. Таков примерный ориентир. 

ФСС сообщил, что число оплаченных дней по временной нетрудоспособности 
увеличилось в 2020 году по сравнению с доковидным 2019-м более чем в полтора раза, или 
почти на 186 млн. Это и есть те «лишние» дни болезней и карантинных «простоев», 
обусловленные пандемией. И опять-таки со всеми оговорками можно посчитать, что за эти 
«лишние» дни нетрудоспособности россияне – не уволенные, а те, кто болел, был на 
карантине и временно не работал, – могли бы произвести товаров и услуг на 1,3 трлн руб. 
Таков масштаб проблемы. 

Еще раз уточним: расчеты приблизительны. Так, по словам доцента РАНХиГС Сергея 
Хестанова, нужно понимать, что значимость работников для экономики разная, поэтому не 
будет одинаковым и эффект от их карантина или болезни. При этом, как отметил эксперт, 
значительная часть высокооплачиваемых работников не прекращают работу и при болезни 
или карантине (например, айтишники): «Многие переходят на удаленку». Кроме того, часть 
болеющих или находящихся на карантине работников скорее всего делают свою работу 
позже по договоренности с работодателем или коллегами, добавил Хестанов. 

Наконец, сама политика оформления больничного сильно отличается в разных 
организациях. «Вывод: простого способа оценки потерь экономики от болезней не 
существует», – говорит эксперт. А механический пересчет цифр без учета всех этих тонкостей 
может привести к некорректным результатам. 

Тем не менее, как говорит директор научно-образовательного центра социального 
развития РАНХиГС, профессор Любовь Храпылина, такие расчеты тоже можно брать за еще 
один ориентир экономического ущерба. Но эксперт обращает внимание на то, что, например, 
соблюдение социальной дистанции, карантина, изоляции при подозрении на болезнь в 
условиях пандемии – это чрезвычайно важная мера. И если она и приводит к каким-то 
потерям, то они оправданные. Потому что без карантина, без оформления дополнительных 
больничных ситуация могла бы стать еще хуже. 

Но конечно, есть и те, кто оформляет сейчас больничный из-за обострения хронических 
заболеваний. «Для этих категорий граждан ковидный период обозначился резким 
ухудшением в плане получения медицинской помощи, которая была ограничена из-за 
большой нагрузки на врачей, задействованных в помощи больным с COVID-19», – обратила 
внимание Храпылина. Сказывалась на состоянии здоровья и стрессовая обстановка в целом. 
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«Пандемия коронавируса не отменила других эпидемий сезонных заболеваний. 
Кроме того, события прошлого года отразились на самочувствии граждан опосредованно: мы 
все находились в состоянии стресса, – соглашается первый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал. – Неудивительно, что у людей обостряются хронические заболевания, 
проявляются психологические проблемы. Наверняка это тоже стало причиной роста 
обращений за больничными». 

Как следует из пояснений Храпылиной, куда больший ущерб экономике нанесли все же 
возросшая безработица, нарушение производственных процессов, разрыв цепочки 
взаимодействия участников экономических отношений. 

Но пандемия наглядно показала, что и болезни становятся для экономики бедствием, 
приводят к реальным потерям, которые потом вынуждают еще больше экономить. А 
состояние системы здравоохранения, его способность оперативно и качественно лечить, 
бороться с осложнениями становятся факторами в том числе экономического роста. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Новые Маугли. О растущем неравенстве в образовании 
Завершается приемная кампания в вузы. Все причастные замерли в томительном 

ожидании: абитуриенты пьют успокоительные, родители молятся всем богам, которых только 
придумало человечество. Совсем скоро кто-то будет ликовать, а кто-то проклинать день 
своего рождения. Совсем скоро мы узнаем о новых рекордах: чтоб поступить в ведущие вузы 
страны, уже прошлым летом порой недостаточно было сдать все экзамены на сто баллов: 
чем удивит этот год? 

Впрочем, штурм выпускниками университетов – это одна история. В это же время в 
стране разворачивается совсем другая – не менее драматичная. Многим выпускникам школ, 
только уже бывшим девятиклассникам, не светят даже колледжи, даже самые никудышные. 
Этим летом мы столкнулись с каким-то беспрецедентным завалом ОГЭ. В некоторых 
регионах число двоек за экзамены достигло 20-25%, в отдельных школах – 50%. 

Что общего между двумя этими историями? Что общего между их участниками: бывшими 
одиннадцатиклассниками, мечтающими о высшем образовании, и незадачливыми 
девятиклассниками, перед которыми закрылись все двери? Ничего. Между ними пропасть. И 
это пропасть лучше всего иллюстрирует обескураживающий уровень социального расслоения 
по уровню образования. 

Впрочем, нет. Пропасть – это то, что пролегает между 72 и 100 баллами ЕГЭ. И тот, и 
другой результат равноценен пятерке, только с «пятеркой» весом 72 балла не поступить ни в 
один приличный вуз, а порой и в хороший колледж на бюджет не пройти, а со 100 баллами (ну 
и значком ГТО, конечно) уже можно не переживать. А между отличником ЕГЭ (пусть даже 
самым скромным) и двоечником ОГЭ не пропасть – вселенная. Разница между ними 
примерно такая же, как между Хомо Эректус и Хомо Сапиенс. 

Давайте просто заглянем в ОГЭ по математике (именно с математикой возникло больше 
всего проблем у нынешних школьников). Все тренировочные варианты доступны в сети, 
посмотрим же, что там такого жуткого. Первое задание... Неловкость – самое мягкое слово, 
которым можно описать ощущение после прочтения. Мне казалось, что такие задачки должны 
давать детям при зачислении в первый класс. В задании дается план огорода и словесное 
описание расположения различных пронумерованных объектов (налево от входа – баня, 
направо от бани – жилой дом, ближе всего к дому сарай), нужно ответить, какому номеру 
какой объект соответствует. В следующих заданиях предлагается вычислить площадь 
квадратной бани со стороной 6 метров; найти кратчайшее расстояние от сарая до дома; 
посчитать квадратики тротуарной плитки и выяснить, сколько коробок плитки понадобилось, 
если в каждой по 10 штук. Были в ОГЭ этого года и другие смешные задания. Например, 
требовалось найти значение выражения 8,2:4,1. Или вычислить площадь прямоугольного 
треугольника, у которого известны длины обоих катетов. Или определить, верно или неверно 
утверждение, что площади всех квадратов равны. 
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Конечно, были и более сложные задания, но суть в том, что на тройку достаточно было 
набрать 8 баллов. 8 баллов из 32! А в некоторых регионах минимальный балл еще и снизили 
до 7 (экстренно снизили, уже после проведения экзамена). И вот при всем при этом огромное 
число школьников не смогли сдать экзамены. Где-то ситуация вообще аховая. В 
Новосибирске одну из школ лишили аккредитации после того, как ОГЭ по математике не 
сдали больше половины учащихся. В одном из классов из 29 человек двойки получили 16 
человек. Из них только трое справились с испытанием со второй попытки. Обычная школа, не 
коррекционная. 

Что происходит? Пытаются все свалить на дистанционку. Объясняют, что дети не 
готовились – надеялись на отмену экзаменов, как в прошлом году. Говорят еще, что 
школьники стали жертвой слива готовых ответов, которые на самом деле оказались 
неверными. Но, понимаете ли, в чем дело: дистант – это безусловно, зло, и отмены 
экзаменов, понятно, расхолаживают детей, но эти напасти обрушились на образование 
только в последний год, а для того, чтоб не уметь найти площадь квадрата, надо не учиться в 
школе вообще. Не учиться все девять лет. И, если честно, даже в этом случае трудно не 
вычислить площадь бани. 

Я не могу объяснить это ленью и пофигизмом подростков. С точки зрения лени и 
пофигизма – как раз проще сдать этот чертов экзамен, чем потом разгребать последствия 
завала. Я не могу объяснить происходящее инклюзией. Доля детей с умственной отсталостью 
все ж не так высока. А многие дети с легкими ментальными нарушениями сдают ОГЭ не 
только на тройки, но и на четверки. Я не могу объяснить обрушившийся на нас кошмар и 
профнепригодностью педагогов. Нет, разумеется, кто-то кое-где у нас порой... особенно 
сильно на периферии, в нашей нищей провинции. Но считать хотя бы на пальцах любой 
может научить любого. Если только есть возможность учить. Если только есть смысл учиться. 

Вот тут-то и порылась собака. Многие дети сегодня не видят смысла учиться после 
девятого класса вообще. А кто и после восьмого. Даже в ПТУ рядом с домом не идут. Таких 
подростков особенно много в республиках Северного Кавказа, Тыве, Краснодарском крае и 
Оренбургской области – в самых бедных регионах России. В Тыве доля заканчивающих 
образование после 8 и 9 классов составляет 63%. А это, как известно, самый экономически 
неблагополучный регион страны – в нищете там живет 34,7 % (в 2017 году – 41,5%). В этой 
республике огромный уровень безработицы – более 18%, больше всего безработных среди 
людей 35-40 лет. Сколько среди них родителей подростков 14-15 лет? Думается, 
большинство. И вот на этих безработных, изможденных безденежьем и страхом перед 
будущим матерей и отцов смотрят их дети, смотрят и не понимают, зачем им учиться. Чтобы 
повторить их судьбу? Они ее повторят и так, к чему терять 2-3 «лишних» года? И тогда, какая 
разница, как они сдадут ОГЭ, какая разница с чем они закончат школу: с аттестатом или со 
справкой? 

И возможности учиться у этих детей нет. Они – лишний рот. Я много таких видела в 
Перми. Это дети моих знакомых, бывших одноклассников, тоже вот не пошедших никуда 
учиться после школы. Если в двухтысячные эти мои знакомые (им было по двадцать, у них 
было много энергии, задора и наглости) что-то «мутили», и, предвидя будущий триумф, смело 
лезли в кредиты на машины, на бизнес, на строительство, то к середине десятых все сдулось. 
Дома оказались недостроенными, бизнесы лопнули, а устроиться стало сложно даже на кассу 
в супермаркет. Сегодня дети этих несчастных идут по тому же пути: видят, что родители их 
уже не тянут, и в 14-15 лет идут в курьеры и автомойщики. И впереди – ничего. 

Конечно, эти дети надеются ухватить удачу за хвост, они тоже рассчитывают на дерзость 
юности. Девчонки метят в самозанятые маникюрщицы и бьюти-блогерки – им бы только 
накопить на инструменты и рекламу странички в инстаграме. Им невдомек, что быстрее 
дешевые наборы для маникюра купят все их потенциальные клиентки. Парни мечтают 
открыть шиномонтажку или купить «ГАЗель» – дождаться бы только совершеннолетия, чтоб 
оформить кредит. И парней этих не смущает, что сетевики организуют перевозку мебели по 
ценам, уже не отбивающим даже траты на бензин. В девяти случаях из десяти эти ребята так 
и останутся курьерами и автомойщиками или превратятся в получателей пособий. И это в 
лучшем случае – уровень подростковой преступности тоже растет в последние несколько лет. 
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А дети этих детей, если ничего не изменится, вероятнее всего, проживут еще более 
грустную жизнь. В этом смысле наше общество вновь становится сословным. 

Такие печальные картины разворачиваются сегодня не только в Тыве, Пермском крае, в 
Оренбурге и где-нибудь под Сольвычегодском. Тенденция расслоения общества по уровню 
образования характерна и для столиц. Знаете, например, что такое ШНОР? Это школа с 
низкими образовательными результатами. Школа получает такой статус (или лучше сказать, 
клеймо), если дети не самым блестящим образом сдали ОГЭ и ЕГЭ или получили слишком 
много двоек за ВПР. Таким школам урезают финансирование (хотя логично же его увеличить, 
если обнаруживаются проблемы, требующие решения). В таких школах учащаются проверки. 
От таких школ требуют еще больше отчетов, мероприятий для галочки. И такие школы 
становятся аутсайдерами в районном рейтинге. Место в рейтинге – сигнал для родителей. 
Хорошие семьи в такую школу детей уже не отведут, зато по разнарядке сюда пришлют еще 
два десятка двоечников и хулиганов со всего района. В итоге контингент учащихся все 
проблемнее, денег все меньше, выгорание педагогов все стремительнее, текучка кадров – 
все выше (доходит до того, что математику ведет физрук или не ведет никто), а результаты, 
естественно, – все ниже. Обычная такая образовательная сегрегация. 

И, по всем признакам, эта сегрегация усиливается. Образовательное неравенство 
растет. И, кажется, этот процесс ускоряется. Необразованных становится все больше. Не 
исключено, что скоро мы заговорим уже и о неграмотных, о новых Маугли. Да и сегодня иные 
выпускники начальной школы умеют читать только формально – они, скорее, артикулируют, 
чем читают, соединяют буквы в слова, слова в предложения... и не понимают смысла. И, 
наоборот, хорошее образование делается привилегией, роскошью. С каждым годом в 
университеты идет все меньше выпускников. 

Весной этого года в вузы собирались только 43% одиннадцатиклассников, годом ранее 
их было 48%, а в 2010-м – 80%. Сколько из нынешних 43% воплотят свою мечту в жизнь и 
пройдут строгий университетский отбор? Хорошо, если хотя бы две трети или 70% 
(примерная статистика прошлых лет). Много ли это, если учесть, что больше половины 
отказываются от борьбы за высшее образование еще в девятом классе? Точной статистики 
за 2021 год найти не удалось, но, по данным разных регионов, можно предположить что этим 
летом после девяти лет обучения школы покинули от 55 до 60% детей. Какое-то число детей 
перестают быть школьниками уже после 8 класса. Если прикинуть грубо, то из 100 
школьников в десятый идут только 40, из этих 40 только 17 (43%) решили поступать в вуз, из 
этих 17 поступит человек 12 (70%). А кто-то еще сойдет с дистанции после очередной сессии, 
кто-то не сможет платить – округлим число счастливчиков до 10. 

10 человек из 100 смогут в ближайшие годы смогут получить в России высшее 
образование. И далеко не все из них – хорошее. А большинство – еще и не бесплатное. 
Десять из ста! Число тинейджеров, не понимающих, как найти площадь треугольника, как 
минимум вдвое, а то и втрое больше. И кто больше повлияет на будущее нашей страны? 

«Газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 21.08.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74,36  ▲ 0, 21 

EUR 86,86  ▲ 0, 25 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


